

09 / 02 JAN. 1980

4P 9568

Chile, fértil provincia y señalada...

B.D.I.C.

Estábamos al borde del abismo, pero hemos dado un paso adelante. Esta frase, frecuentemente empleada por los ecologistas para retratar el daño irreversible causado por el hombre a la naturaleza, podría aplicarse literalmente al caso chileno.

Desde que los conquistadores españoles, admirados por los bosques de Copiapó, fundaron esa ciudad con el nombre de San Francisco de la Selva, el desierto ha ganado infatigablemente terreno y llega a las puertas de Santiago. El roce indiscriminado y el monocultivo han terminado con la delgada capa vegetal convirtiendo en zonas áridas grandes extensiones del centro y sur del país. Los ríos turbios arrastran al mar la tierra que era antes protegida por árboles y malezas.

Los últimos gobiernos democráticos habían iniciado tímidos planes de protección de las riquezas naturales; las campañas de CONAF contra los incendios o de INDAP para introducir nuevos cultivos con-

tribuan a la creación de una conciencia nacional que alcanzó un alto nivel con las medidas de nacionalización de riquezas básicas durante la Unidad Popular.

Para la coalición militar-empresarial que ahora gobierna, el enfoque es radicalmente distinto. Según la concepción geopolítica de los generales, la naturaleza debe ser protegida o destruida conforme a las necesidades de la guerra. Para los capitalistas, se la debe hacer rendir el máximo en el menor tiempo posible. Y en su estrategia conjunta es el elemento destinado a atraer a los escurridizos inversionistas extranjeros.

En diversas oportunidades Contacto ha denunciado hechos concretos: la extinción de especies marinas, la explotación irracional de los bosques, el proyecto Astillas de Chiloé. Dada la importancia tanto económica como social de este último, ahora lo retomamos sobre la base de la información publicada en "Mensaje" Nº 281.



PLAN ASTILLAS

Cuando las firmas japonesas Marubeni y Sanyo se retiraron del Proyecto Astillas aduciendo el bajo precio internacional de la celulosa, los chilotos exhalaban un suspiro de alivio. Por poco tiempo, pues las autoridades de la isla han declarado que pronto se llamará a licitación internacional.

La idea original de Corfo viene de 1968; rechazada por los gobiernos de Frei y Allende, fue rápidamente impulsada por la Junta creándose la Sociedad Factibilidad Astillas de Chiloé Ltda., mixta entre Corfo (51%) y los japoneses.

El proyecto elaborado por esa sociedad contempla la construcción de una planta de astillas con capacidad de producción de un millón doscientas cincuenta mil toneladas anuales que operaría durante quince años. En ese período se arrasaría los bosques de ciento dieciocho mil novecientos cuarenta y nueve hectáreas, veintidós por ciento de la superficie total de la isla; un tercio sería reforestado con pino insigne (90%) y raulí (10%) y el resto convertido en terreno cultivable. Las astillas serían embarcadas en un nuevo puerto mecanizado hacia el país que gane la licitación; el plan daría trabajo a dos mil quinientas treinta y cinco personas e implicaría cuadruplicar el kilometraje actual de caminos.

Las críticas a tal iniciativa van en todas direcciones. Desde el punto de vista ecológico, exterminar especies nativas irre recuperables es un crimen contra la naturaleza; introducir además especies extrañas como el pino insigne provocará modificaciones enormes en el ecosistema, aumentará la ya extrema erosión y hará peligrar la existencia de las especies animales. Desde el punto de vista social, no se ha hecho ningún estudio sobre las consecuencias que un plan de esta envergadura tendrá sobre los habitantes de la región. Desde el punto de vista económico, el proyecto es escasamente rentable o en todo caso mucho menos que otros alternativos como la producción de madera aserrada o chapas.

Surge la pregunta: ¿Cuál es entonces la razón para impulsar un plan con tan pocas ventajas relativas y tantas desventajas evidentes? La respuesta parece tener una dimensión fundamentalmente geopolítica: Chiloé, una de las zonas más pobres de Chile, ha visto emigrar su población en forma constante, al punto que el aumento anual de habitantes es de 0,4%. Situada como nexo entre Chile continental y las regiones conflictivas del extremo sur, la isla tiene indiscutible importancia estratégica y debería servir de "baluarte" en un eventual enfrentamiento con Argentina. Por eso, los militares estiman necesario desarrollar a cualquier precio y a corto plazo las actividades económicas, definiéndolas como de "estrategia nacional". Las declaraciones de Rolf Benke, ejecutivo de Odeplán, son demostrativas: "El proyecto no tiene un fin en sí mismo, lo que se obtenga económicamente con este proyecto no es tan importante... dónde quede esa plata no es tan importante, lo primordial es que es un medio para poner recursos de desarrollo en la zona".

el "show" de las represalias

Después de mucho pensarlo el gobierno yanqui decidió enojarse un poquito más con Pinochet. El rechazo de las extraditaciones de Contreras y Cia, obligó al Tío Sam a aplicar una "corrección" al dictador, pero dejando a salvo no sólo el honor sino también las inversiones.

Las medidas de represalia adoptadas son: disminución del personal de la misión diplomática, retirando en particular a sus militares (lo que sería más bien una bendición para casi cualquier país); suprimir las ventas militares aún pendientes a partir del primero de enero de 1980; suspender el financiamiento del Eximbank; influir sobre la Overseas Private Investment Corp. (OPIC) para que no apruebe nuevas garantías ni inicie inversiones en Chile.

Las restricciones económicas son el punto que podría preocupar a la Junta, pero sucede que el Eximbank ocupa un lugar muy secundario entre los acreedores de nuestro país y que las empresas transnacionales invierten sin garantía de la OPIC. Es decir que, como se suponía, todo se reduce a un gran "bluff" propagandístico.

...y otros planes

Anaconda compró veinticuatro mil pertenencias mineras en Choapa para cubrir eventuales expansiones de la mina "Los Pelambres". La empresa adquirió también y por las mismas razones ochenta y nueve mil hectáreas de la hacienda "Cuncumén". Anaconda ha practicado tradicionalmente en Chile la política de comprar gran cantidad de terrenos alrededor de las minas que posee; sólo una ínfima parte de esas tierras será explotada alguna vez en beneficio de la compañía y el resto será marginado de la producción agrícola o minera. Una porción más del territorio será pues reducido a "astillas".

INGENIO OFICIAL

Al conocerse las medidas del gobierno de Carter se produjeron las más variadas reacciones. Mientras El Mercurio se indignaba terriblemente, el "Piraña" Idders decía que esto no tendría ninguna repercusión. Entre las mejores "perlas" está el comunicado de la cancillería, acusando a USA de "retornar a las viejas prácticas del imperialismo en América Latina". Y es ta frase genial de Andrés Huneeus en la revista de la Academia Naval: "Estados Unidos sufre actualmente una fuerte infiltración comunista". Para que vean los que hablan del poco nivel intelectual de ciertas personalidades de nuestro país.



UNIVERSIDAD : POCOS Y RICOS

La aplicación del modelo económico de la dictadura está afectando profundamente la enseñanza superior en el país. A las primeras medidas, eliminación o reorganización de ciertas carreras universitarias, se unen actualmente criterios más clasistas de admisión.

Para el año académico 1980, de los ciento veinte mil doscientos postulantes sólo podrán ingresar a las universidades treinta y dos mil cuatrocientos cuarenta y ocho. Las autoridades consideran que el país no necesita muchos profesionales pues las posibilidades de trabajo posterior son inciertas. Por ejemplo, alrededor de seiscientos médicos recién egresados han tenido enormes dificultades para encontrar ubicación, situación absurda si consideramos que el país cuenta con un reducido número de estos profesionales para atender las necesidades de la población.

Consecuentemente con la política de reducción del número de estudiantes, las pruebas de admisión serán más severas, exigiéndose un mínimo de 450 puntos.

Pero la mayor eliminación de postulantes se hace en función de los ingresos de la familia. Dentro de las disposiciones relativas al autofinanciamiento de las universidades, los gastos de matrícula han aumentado mucho. El costo anual en carreras como Medicina o Ingeniería es de quince mil pesos, es decir 400 dólares (estudios equivalentes en Francia cuestan 25 dólares anuales). Por otra parte un jefe de hogar que quiere enviar a su hijo a la universidad debe calcular un gasto adicional de por lo menos mil pesos mensuales. De esta manera la universidad chilena se está tomando cada vez más selectiva, situación que se refleja en la disminución constante de las vacantes ofrecidas, como muestran las estadísticas oficiales.



BREVES

La Confederación de Trabajadores del Cobre rechazó la oferta de cuatro por ciento de aumento de salarios hecha por el gobierno. Las asambleas de todos los centros se pronunciaron contra la proposición, que significa una pérdida considerable en el poder adquisitivo de los trabajadores.

El abogado Hernán Montealegre acaba de publicar el libro "La seguridad del estado y los derechos humanos". La presentación de la obra estuvo a cargo del cardenal Silva en un acto público.

La agencia de noticias Orbe que desde hace muchos años cubre las informaciones en todo el país cerrará sus puertas en Diciembre. Ochenta periodistas y empleados se sumarán al contingente de cesantes.

El Mercurio publicó un análisis sobre la pérdida de poder adquisitivo de los trabajadores del PEM. El sueldo de mil treinta pesos y las raciones alimenticias que lo acompañan corresponden en valores reales a la mitad del salario de 1975, año de iniciación del plan.

Más de quince mil personas asistieron en Laja a los funerales de los asesinados de Yumbel. Se hicieron presentes ochocientos trabajadores de la Celulosa, a la que pertenecía parte de las víctimas. En Talca fueron detenidos ciento cincuenta integrantes de la Asociación de Familiares de Desaparecidos que iban en buses a Laja; tras cuatro horas de interrogatorio, chequeos y demás vejámenes habituales quedaron en libertad.

Se sigue arrancando la inflación. El IPC de Noviembre fue de 2,1%, con lo que el total hasta el momento llega a 35,9%, contra 28,4% del año pasado. Los rubros de mayor incidencia fueron alimentación y vivienda. También la desocupación mantiene sus altos niveles: el 13,2% de la población del Gran Santiago no tiene trabajo según las estadísticas de Agosto a Octubre.

DISTRIBUCION DE VACANTES EN LAS UNIVERSIDADES CHILENAS

	1973	1974	1975	1976	1977	1978	1979	1980
Universidad de Chile	20.922	16.827	15.748	11.316	11.016	11.080	10.603	11.372
Universidad Católica	3.565	3.507	4.226	3.520	3.765	3.405	3.235	3.185
U. de Concepción	3.925	5.545	5.155	4.295	3.360	3.130	3.000	3.000
U. C. Valparaíso	2.620	2.215	2.185	1.809	2.000	2.065	2.100	2.260
U. Santa María	946	1.070	1.016	600	600	600	630	1.010
Universidad Austral	870	890	1.405	1.500	1.275	1.337	1.178	1.276
Universidad del Norte	2.031	1.356	1.966	1.481	1.852	1.795	1.890	1.505
Universidad Técnica	12.335	11.145	9.343	8.615	8.470	9.870	8.985	8.840
Total	47.214	42.555	41.044	33.136	32.338	33.282	31.621	32.448

EL CONSENSO DE LA DC

Las declaraciones de Frei en Viña del Mar hace algún tiempo en que definió la necesidad de un "consenso nacional" para reemplazar a la Junta fueron recogidas con regocijo por sectores de la izquierda. Cuando dirigió la palabra desde el balcón de su casa a una manifestación de jóvenes democristianos (ocasión en que setenta y dos fueron detenidos) no agregó nada que permitiera interpretar su concepción de ese consenso.

Por eso son importantes las declaraciones hechas a la agencia IPS por el vicepresidente de la DC Juan Hamilton.

Hamilton piensa que las fuerzas armadas no sólo deben participar de un eventual proceso de democratización, sino que "la voluntad de iniciarlo debe estar avalada por ellas mismas".

Respecto a la composición de un eventual gobierno, señala: "Trataríamos, si tuviéramos la oportunidad, de hacer el gobierno más amplio posible, desde sectores socialistas claramente democráticos hasta sectores progresistas de derecha".

Y establece limitaciones que a algunos les cayeron como ducha fría: "Por ejemplo, excluimos al Partido Comunista. Para los chilenos no sería concebible que comunistas y demócrata cristianos pudieran hacer un gobierno común".

Un Señor Feudal... en 1979

"Don" Eugenio Tagle Irarrázabal, dueño de la Hacienda Pullally, llegó el 13 Noviembre a uno de sus "dominios", la modestísima caleta de pescadores Las Salinas de Pullally (situada donde se reúnen los ríos Longotoma y La Ligua) y, acompañado de 40 afuerinos guardaespaladas, arrasó las 82 viviendas de los pescadores, de los cuales sólo cuatro hombres se encontraban en el lugar.

Las puertas y ventanas que estaban cerradas fueron violadas y quemadas, junto con la madera, fonolitas y demás elementos, incluyendo algunos "muebles". La noria o pozo de agua fue envenenada con bencina y aceite industrial, y el camino fue bloqueado con tres árboles, cortados con tal objeto.

Las súplicas de las mujeres para salvar si quiera algunos de los elementos para levantar sus viviendas en otro sitio, fueron inútiles. Familias que vivían allí desde hacía treinta años perdieron todos sus bienes. Algunos recordaron que en 1949 la familia Irarrázabal procedió en la misma forma: quemaron 25 casitas y lanzaron a la gente a una plazuela de La Chimba.

Estas bárbaras acciones se deben, según "don" Eugenio, a que esas casitas "afean el paisaje". Para cumplirlas se apoya en sus riquezas y en sus parientes: es primo hermano del alcalde de Papudo, Manuel José Irarrázabal, y del Ministro de Agricultura, Alfonso Márquez de la Plata.

PRIMER LOCK-OUT

Los efectos represivos del plan laboral no han tardado en hacerse sentir sobre los trabajadores que intentan recurrir al recientemente otorgado derecho a la huelga. Los "pirañas" tienen el triste privilegio de ser los primeros en aplicar un "lock-out", es decir la paralización de la empresa en caso de huelga. La medida afecta a los trabajadores de CORESA, fábrica de compresores en que operan doscientas diez personas. Al cuarto día de huelga, los empresarios decidieron declarar el lock-out, paralizando completamente las actividades y suspendiendo los contratos de trabajo. CORESA tiene importancia por su alta productividad y porque abastece diversos países del mercado andino.

Otra industria de los "pirañas", la Compañía Tecno Industrial, no llegó a arreglo y debía votar la huelga. También los trabajadores de la Papelera aprobaron la huelga por la casi unanimidad.

A pesar de las limitaciones impuestas por la nueva legislación, la ola de movimientos reivindicativos se sigue extendiendo en todo el país. Pinochet, con la agudeza que lo caracteriza, ha declarado que "éstas sí que son huelgas y no lucha de clases".